

# Содержание

## ПУБЛИКАЦИИ

<i>Устинова И. А.</i> Книги Патриарших приказов 1625–1649 гг.: Палеографическое описание .....	5
<i>Флоря Б. Н.</i> Православие в Ливонии и Великом княжестве Литовском (2-я половина 1650-х — начало 1660-х гг.) .....	65
<i>Копылова О. Н., Петрушева Л. И.</i> Документы Архиерейского синода Русской Православной Церкви за границей в фондах Государственного архива Российской Федерации .....	74

## ИССЛЕДОВАНИЯ

<i>Белякова Е. В.</i> Источники Печатной Кормчей .....	99
<i>Попова О. Д.</i> (Рязань). Первая мировая война и учебные заведения для дочерей духовенства .....	116
<i>Горанский А. О., Мандрик С. В.</i> (Минск, Белоруссия). Подготовка и осуществление реформы приходского управления 1961 г. в Белоруссии .....	124
<i>Степкин В. В.</i> (Воронеж). Пещеростроительство как вид христианского подвижничества в лесостепном Придонуе .....	141

## ВОСПОМИНАНИЯ

<i>Маштафаров А. В.</i> Воспоминания И. М. Картавцевой об архиепископе священномученике Петре (Звереве) .....	153
<i>Руфимский А. В.</i> (Саратов). Последняя «пустынная церковь» епископа Николая (Парфенова) — община схиигумении Марии: заметки к биографии подвижницы ..	177
<i>Полчанинов Р. В.</i> (США). Воспоминания о деятельности Христианского союза молодых людей в 1946–1951 годах .....	198

## КРИТИКА, БИБЛИОГРАФИЯ, НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Статьи по истории Русской Православной Церкви из светских периодических изданий, поступивших в Государственную публичную Историческую библиотеку России в 2006 году .....	213
---	-----

### НОВЫЕ КНИГИ

Россия и славянский мир: История, язык, культура .....	235
<i>Артамонов Ю. А.</i> — Святые князья-мученики Борис и Глеб .....	236
<i>Черкасова М. С.</i> (Вологда) — Иванов В. И. Монастыри и монастырские крестьяне Поморья в XVI–XVII веках .....	256
<i>Мраморнов А. И.</i> — Попова О. Д. В стенах конвикта... (Очерки повседневной жизни женских епархиальных училищ) .....	265

### НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>Алексеев А. И.</i> (Санкт-Петербург). Международная научная конференция «Религия и интеграция в Московской Руси: концепты и практика, потенциал и границы (XIV–XVII вв.)» .....	270
<i>Белякова Е. В.</i> Научная конференция «Церковь и русская правовая традиция» ..	273
<i>Кривцов Д. Ю.</i> (Нижний Новгород). Конференция «Духовно-нравственные базовые ценности в изучении истории России» .....	276

Юбилей Я. Н. Шапова .....	279
Юбилей Л. А. Беляева .....	283
Юбилей Б. Л. Фонкича .....	287

Соболезнование Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II родным и близким И. С. Чичурова .....	290
Памяти И. С. Чичурова .....	291



# Contents

## PUBLICATIONS

- Ustinova I. A.* The Books of Patriarshiye Prikazy of 1625–1649: Paleographic Description  
*Florya B. N.* Orthodox Christianity in Livonia and Great Lithuanian Principality (in the second part of 1650<sup>th</sup> – beginning of 1660<sup>th</sup>)  
*Kopylova O. N., Petrusheva L. I.* Documents of Episcopal Synod of the Russian Orthodox Church Abroad in the Funds of the Russian Federation State Archive

## RESEARCH ARTICLES

- Belyakova E. V.* The Sources of the Printed Version of Kormchaya Kniga  
*Popova O. D.* (Ryazan). The First World War and the Educational Institutions for Daughters of Clerics  
*Goransky A. O., Mandrik S. V.* (Minsk, Belorussia) Preparation and Carrying out of Reform of Parish Management in 1961 in Belorussia  
*Stepkin V. V.* Building Caves as a Christian Ascetical Practice – the Case of Forest-Steppe Outskirts of Don

## MEMORIES

- Mashtafarov A. V.* Memories of I. M. Kartavtseva about St. Martyr-Bishop Peter (Zverev)  
*Rufimsky A. V.* (Saratov). The last «deserted church» of Bishop Nickolay (Parfenov) – Community of Schi-Hegoumenia Maria: Comments on Biography of the Ascetic  
*Polchaminov R. V.* (USA). On the Young Men's Christian Association's Activity in 1946–1951



## CRITIQUE, BIBLIOGRAPHY, SCHOLARLY LIFE



Articles on the History of the Russian Orthodox Church in the Secular Periodicals Received by the Russian State Historical Public Library in 2006

### REVIEWS




- Russia and Slavic world: History, Language, Culture  
*Artamonov Yu. A.* – Saint Martyr-Princes Boris and Gleb  
*Cherkasova M. S.* (Vologda) – Ivanov V. I. Closters and Cloistral Peasants in Pomorye in XVI–XVII cc.  
*Mramornov A. I.* – Popova O. D. Within the Convict... Notes on Everyday life within Women's Diocesan Schools

### SCHOLARLY LIFE

- Alekseev A. I.* (Saint Petersburg). The International Schloarly Conference «Religion and Integration in Moscow Rus: Concepts and Practice, Potential and Limitations (XIV–XVII cc.)»  
*Belyakova E. V.* Scholarly Conference «Church and the Russian Legal tradition»  
*Kriotsov D. Yu.* (Nizhny Novgorod). Conference «Spiritual and Moral Basic Values in a Russian History Study»


Jubilee of Yaroslav Nikolayevich Schapov  
Jubilee of Leonid Andreevich Belyaev  
Jubilee of Boris Lvovich Fonkich

Condolences of His Holiness Patriarch of Moscow and all Rus Alexios II to Relatives and Friends of I. S. Chichurov  
In memoriam I. S. Chichurov




Уважаемые читатели!  
Журнал «Вестник церковной истории»  
можно приобрести в магазине  
ЦНЦ «Православная энциклопедия»  
(Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 10а, строение 1;  
м. «Курская», «Чкаловская») ежедневно с 10-00 до 18-00,  
кроме субботы, воскресенья и великих церковных праздников

ВЕСТНИК ЦЕРКОВНОЙ ИСТОРИИ, 3(11)/2008  
Ежеквартальное научное издание



Научные рецензенты номера:  
*Герман, митрополит Волгоградский и Камышинский,*  
*монахиня Елена (Хиловская), К. А. Максимович, А. В. Маштафаров,*  
*игумен Митрофан (Шкурин), Б. Н. Флоря*



Редактор раздела «Критика, библиография, научная жизнь» *С. М. Шамин*

Художественный редактор *И. А. Захарова*  
Корректор *Н. В. Рубецкая*  
Набор *Н. В. Кузнецова*  
Верстка *И. В. Кузнецова*  
Подбор иллюстраций *Л. Б. Максимова*

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  
ПИ № ФС77–23748 от 23 марта 2006 г.

ISSN 1818–6858  
Подписано в печать 14.07.2008. Формат 70×100/16. Гарнитура Petersburg.  
Тираж 1500 экз. Заказ 8–252.  
Адрес издателя и редакции: 107120, Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 10а.  
Отпечатано в ООО «НТЦ «Море»».